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 1. ǀицеǭрезидент Академии наук СССǎ академик ǆ. Ǎ. ƿардин беседует с груǭǭоǧ инженеров металлургов. Краǧниǧ слева ^ лауреат Сталинскоǧ ǭремии ǁ. Е. Казарновскиǧ. 
�. Ǎредседатель совета ǭо изучению ǭроизводительных сил Академии наук СССǎ академик ǉ. ǂ. ǖевяков, ǁероǧ Социалистического ǐруда, ǭочȹтныǧ шахтȹр Ǎ. ǝ. Ǒсов, академик 
А. А. Скочинскиǧ, заместитель министра угольноǧ ǭромышленности восточных раǧонов СССǎ А. С. Кузьмич, главныǧ инженер комбината «Кузбассуголь» ǐ. Ф. ǁорбачȹв у макета 
многотонноǧ вагонетки для трансǭортировки угля. Фото ǆ. Малышевского и ǀ. Ǘербатых.  

œонŽеренſиƈ ���� Ŭода� 
вƀера и сеŬоднƈ 
Научный форум по изучению производи-
тельных сил Кузбасса, состоявшийся 
в 1948 году, определил развитие региона 
по всем направлениям на многие десяти-
летия вперёд. Уникальность конференции 
была в том, что в ней участвовали 
не только ведущие учёные страны, 
но и практики. 

˥ё результаты благотворно сказывались 
на развитии региона долгие годы. ʱменно 
поэтому нынешняя ˧еждународная 
научно-практическая конференция 
�˫азвитие производительных сил Кузбас-
са: история, современный опыт, стратегия 
будущего� станет аналогом события, 
состоявшегося �� лет назад. 

// от первого лица

СЕРГЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ ƕИВИЛЕВ,
гуƻернатор Кузƻасса:

– Президент Ȧоссии Владимир Влади-
мирович Путин поддержал продление 
программы развития Кузбасса до ͬ�ͭ� 
года. В основу ɚтой программы войдут 
материалы научно�практической кон-
еренɓии. В ɓентре внимания остаȴт-
ся человек, наша задача – чтобы люди 
могли комортно жить в своȴм регионе, 
работать, создавать семьи. ɀ мы будем 
руководствоваться великим опытом на-
ших предшественников, внедрять самые 
ɚективные достижения и практики. 

Каждый должен принять участие, вы-
сказать мнение, внести предложения по 
развитию малой родины. Конеренɓия 
должна стать поистине народной. Важны 
все предложения, и научные, и практи-
ческие.
Важно охватить максимальное число 
жителей, мы никого не ограничиваем. 
Ƀем больше людей мы привлечȴм, тем 
лучше получится ɚект. Кроме того, бу-
дет участвовать команда Ƚальнего Вос-
тока, все регионы ȧибири, часть регио-
нов Ɂрала. В дальнейшем они будут ис-
пользовать наш кузбасский опыт в раз-
витии своих территорий». 

Подготовка конференции 
1948 года велась длительное 
время, поскольку Госплан СССР 
занял особую позицию – прове-
сти конференцию в Новосибир-
ске по теме изучения произво-
дительных сил всей Западной 
Сибири. Как отмечает профес-
сор КемГУ Александр Конова-
лов, по сути, конференция была 
под угрозой. И всё же главная 
заслуга в её проведении у двух 
человек: Ивана Павловича Бар-
дина и Евгения Фёдоровича Ко-
лышева, которые сумели убе-
дить Совет Министров СССР, 
аппарат управделами и самого 
Сталина, что конференция по 
изучению производительных 
сил должна пройти в Кемерове.

18 марта 1948 года в Москве под 
председательством вице-прези-
дента Академии наук СССР ака-
демика И. П. Бардина состоялось 
заседание оргкомитета конфе-

ренции по изучению производи-
тельных сил Кузбасса. Готовилось 
свыше ста научных докладов, наи-
более важные из них планировали 
сделать И. П. Бардин – о развитии 
металлургии, А. А. Скочинский – о 
проблемах угольной промышлен-

ности, В. Н. Образцов – о развитии 
транспорта и связи, В. Н. Сукачев – 
о состоянии лесного фонда регио-
на и его использовании в промыш-
ленности.

Открытие конференции пер-
воначально планировалось на 13 

сентября 1948 года. В ней, по уточ-
нённым данным, должны были 
принять участие 2 тысячи чело-
век. Работу решили провести в 7–8 
дней. Затем с сентября перенесли 
на ноябрь. Как отмечалось в га-
зете «Кузбасс», форсированными 
темпами ремонтировались и при-
водились в порядок здание цен-
тральной гостиницы и общежи-
тие областной партийной школы, 
заканчивалась отделка и покра-
ска квартир новых домов завода 
«Карболит» и комбината «Кеме-
ровоуголь» в Соцгороде. Проводи-
лись телефонизация и радиофика-
ция всех зданий, где размещались 
участники конференции.

«Для послевоенного време-
ни конференция 1948 года в 
Кузбассе была в новинку и име-
ла серьёзную специфику. Впер-
вые она была поддержана сразу 
двумя важными институтами: 
Академией наук СССР и Госпла-

ном СССР, – отметил профес-
сор КемГУ Александр Конова-
лов. – Крупные учёные своими 
решениями и проектами могли, 
заручившись поддержкой от-
раслевых министров, коренным 
образом изменить развитие ре-
гиона, могли воздействовать на 
Госплан для корректировки чет-
вёртого пятилетнего плана.

Ещё ценность той конферен-
ции в том, что региональные ру-
ководители получили весомый 
аргумент для своих предложе-
ний, которые, отправляя в Мо-
скву, в Госплан или Совет Мини-
стров СССР, нередко снабжали 
сообщением о том, что данные 
предложения получили науч-
ную аргументацию на конферен-
ции 1948 года или поддержаны 
тем или иным академиком. При 
прочих равных условиях это яв-
лялось значительным аргумен-
том».

ЗА ГОДЫ СТАЛИНСКИХ 
ПѲТИЛЕТОК КУЗБАСС 
ПРЕВРАТИЛСѲ 

В КРУПНЕЙШИЙ 
ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ РАЙОН –
КРЕПОСТЬ ОБОРОНЫ СССР. 
ЗАДАЧА ДАЛЬНЕЙШЕГО 
ХОЗѲЙСТВЕННОГО 
И КУЛЬТУРНОГО РОСТА 
КУЗБАССА – ДЕЛО БОЛЬШОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ВАЖНОСТИ», – 
Н. Н. АНИЧКОВ, ПРЕЗИДЕНТ 
АКАДЕМИИ МЕДИƕИНСКИЙ 
НАУК СССР, АКАДЕМИК.

 ǀ техникумах и колледжах Кузбасса студентам рассказали 
о конференции на уроках «ǎазговоры о важном». 
Фото Сергея ǁавриленко.
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 Фото ǁосударственноǧ научноǧ библиотеки 
Кузбасса им. ǀ. ǂ. Фȹдорова.

// мнение

ПАВЕЛ ВЛАДИМИРОВИЧ ФОМИН,
директор ǥегионального 
медиаǲолдинга �Кузƻасс�:

– Очевидно, что конеренɓия 
по изучению производительных сил 
Кузбасса, которая 
состоялась в 1��� году, дала 
огромный импульс для развития 
региона. ȧовершая ɚкскурс 
в историю �5�летней давности, 
мы видим, каким мощным было 
последующее развитие Кузбасса, 
сколько было построено и 
модернизировано предприятий, 
как повышалась урожайность 
в сельхозотрасли, росли 
показатели производительности 
труда, развивались города, 
совершенствовалась инраструктура. 
Кузбасс, наверное, 
без ɚтого не был бы самым 
урбанизированным в ȧибири 
регионом. ɉто в том числе 
и результат деятельности учȴных 
умов и производственников 
в 1��� году. 
Отрадно, что газета «Кузбасс», 
которая входит в наш медиахолдинг 
и которой уже более ста лет, 
является своеобразным мостом 
во времени. Она переносит нас 
в ту ɚпоху, позволяет увидеть 
связь поколений, оɓенить 
обɗȴм приложенных усилий и 
результат. ȟазета стала источником 
знаний о том, как проходила 
та историческая конеренɓия. 
ȧпасибо ȟосударственной научной 
библиотеке Кузбасса имени 
В. Ƚ. ȩȴдорова, бережно хранящей 
газету. ȼыла проделана огромная 
работа по переводу еȴ в ɓировой 
ормат, создана удобная система 
поиска. ɉто огромный труд, и низкий 
поклон сотрудникам библиотеки за 
такую работу.
ȣынешняя конеренɓия как аналог 
того легендарного научного орума 
также затрагивает все стороны 
жизни кузбассовɓев. ɉта синергия 
интеллектуальных возможностей 
должна принести реальные 
результаты. ȝ у нас есть пример того, 
как за последние пять лет многие 
проекты воплотились в жизнь и 
появились новые ледовые дворɓы, 
школы, детсады, производства.
Особенно важно, что самые 
значимые вопросы рассматриваются 
в условиях непростой 
ɚкономической ситуаɓии, когда 
многое приходится решать в 
условиях санкɓионного давления. 
Ƚля нашего медиахолдинга 
мы также видим актуальную 
проблематику. К примеру, 
запланирована работа секɓии по 
ɓировому развитию. В ɚтой сере в 
рамках страны есть ряд нерешȴнных 
задач, в том числе связанных с 
ɓировым вещанием, которое до 
сих пор не везде доступно, притом 
что аналоговый сигнал планируют 
отключить.
Ȣы надеемся, что благодаря 
совместным интеллектуальным 
усилиям найдутся решения для ɚтих 
задач. ɀ телесигнал региональных 
и муниɓипальных компаний будет 
доступным в отдалȴнных уголках 
региона и страны в ɓелом. 

В преддверии конференции по изучению произво-
дительных сил Кузбасса в ˤосударственной науч-
ной библиотеке Кузбасса открылась выставка.  

ŔеŻоŸиси науƀноŬо Žоруŵа

Её посетители знакомятся со 
сборником научных трудов в трёх 
томах «Народнохозяйственные 
проблемы Кузбасса. Труды конфе-
ренции по изучению производи-
тельных сил Кузбасса (17–23 но-
ября 1948 г.)», который имеется в 
библиотеке в единственном экзем-
пляре.

Выставка демонстрирует экс-
клюзивную девятитомную мо-
нографию «Стратегия Кузбас-
са» под научным редакцией 
В. Л. Квинта, удостоенную Все-
российской общественной пре-
мии «Экономическая книга года 

– 2022», исторические и совре-

менные фотографии городов Ке-
мерово и Новокузнецка и многое 
другое.

Особое место занимают выпу-
ски газеты «Кузбасс» за 1948 год, в 
которых писалось о конференции, 
публиковались доклады учёных, 
отчёты о работе тематических сек-
ций. 

Напомним: благодаря сотруд-
никам областной научной библи-
отеки газета переведена в циф-
ровой вид, она доступна на сайте 
учреждения. Работа по оцифров-
ке газеты продолжается. В скором 
времени газета полностью примет 
цифровой вид.

// мнение

 ǀ 194� году состоялась легендарная конференция. ǁазета «Кузбасс» от 19 ноября 194� года.

ВЕРА АЛЕКСАНДРОВНА НИКУЛИНА,
директор Ǟосударственно֬ научно֬ 
ƻиƻлиотеки Кузƻасса 
им ǝ. ƫ. Ǩǳдорова:

– После проведения кон-
ференции в 1948 году поя-
вилось издание в трёх томах 
под названием «Народнохо-
зяйственные проблемы Куз-
басса. Труды конферен-
ции по изучению производительных сил Кузбасса  
(17–23 ноября 1948 г.)».

В сборник вошли доклады учёных о развитии раз-
ных сфер: металлургии, угольной и химической про-
мышленности, энергетики, машиностроения, транс-
порта, сельского хозяйства, культуры и других 
ключевых отраслей. Вплоть до 1992 года трёхтомник 
имел гриф «Совершенно секретно».

В настоящее время издание оцифровано и представ-
лено полным текстом в открытом доступе через элек-
тронный каталог нашей библиотеки. И мы рады, что 
интерес к этому трёхтомнику очень велик.
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 ǀыстуǭление академика ƿардина на конференции ǭо изучению 
ǭроизводительных сил Кузбасса. Фото из газеты «Кузбасс» 194� года.

ŖауƀныŲ вкŴад в оŪƂее деŴо

ПŶТР ПЕТРОВИЧ ЛИЗОГУБ,
заместитель директора по науке 
Новокузнецкого 
краеведческого музея:

– Учёные АН СССР, принявшие 
активное участие в конференции 
1948 года в Кемерове, выступили 
с докладами практически на всех 
секциях и предложили перспек-
тивные пути развития производи-
тельных сил Кузбасса на несколь-
ко десятилетий вперёд.

Директор Горно-геологическо-
го института Западно-Сибирского 
филиала АН СССР Н. А. Чинакал 
доложил о рациональных схемах 
вскрытия разработки мощных 
сближенных пологопадающих 
пластов Томь-Усинского района, 
который был необходим для даль-
нейшего развития Кузбасса, но 
резко отличался по горно-геоло-
гическим условиям от других рай-
онов региона. Учёный предложил 
вскрывать Томь-Усинское место-
рождение крупными штольнями с 
годовой производительностью 1–
2 млн тонн в год.

После конференции начались 

ŖеоŪыƀаŲные ŪоŬаŻсŻва и оŬроŵные воŰŵожносŻи раŰвиŻиƈ народноŬо хоŰƈŲсŻва в œуŰнеſкоŵ ŪассеŲне 
ŪыŴи ƈрко ŸокаŰаны в докŴадах акадеŵиков ŉкадеŵии наук ŚŚŚР ő� Ř� Ŋардина� ŋ� ő� ŨворскоŬо� 
Ŗ� ŉ� ŠинакаŴа� Ŕ� ō� šевƈкова и ŵноŬих друŬих� ŦŻи ŴƇди сдеŴаŴи оŬроŵныŲ вкŴад в раŰвиŻие œуŰŪасса

– Непосредственно с доклада-
ми на конференции выступали от 
города Новокузнецка (тогда Ста-
линска) директор КМК Р. В. Бе-
лан, ряд начальников цехов это-
го предприятия (С. Е. Либерман, 
А. А. Сахаров), профессора СМИ 
Ю. В. Грдина и П. Г. Рубин, до-
цент СМИ Е. Я. Зарвин и некото-
рые другие. Но, безусловно, самой 
яркой фигурой среди корифе-
ев советской науки, принявших 
участие в конференции, является 
личность Ивана Павловича Бар-
дина, уже тогда имевшего звание 
Героя Социалистического Тру-
да. За плечами у И. П. Бардина к 
1948 году лежал большой практи-
ческий опыт, ему предстояло ещё 
немало сделать (он умер в 1960 
году, оставаясь полным творче-
ской энергией до последних дней), 
но даже в конце своего насыщен-
ного событиями жизненного пути 
он однозначно выделял кузнецк-
строевский период как самый зна-
чимый в судьбе. 

Именно здесь, в зарождавшем-
ся современном Новокузнецке, он 
сумел полностью воплотить меч-
ты – с нуля построить один из 
крупнейших металлургических 
заводов в мире. Здесь, на площад-
ке Кузнецкстроя, в 1932 году он 
получил звание академика Ака-
демии наук СССР. Здесь, на бере-
гу полноводной Томи, он из хо-
рошего инженера превратился в 
крупного руководителя метал-
лургического производства госу-
дарственного масштаба. И здесь 
же он заслужил первую государ-
ственную награду – орден Ленина. 
Потом их будет ещё шесть. Поки-
нув Новокузнецк ещё в 1938 году, 
И. П. Бардин, работая в Москве, 
не терял, что называется, Куз-
басс из виду. Кстати, два созы-
ва в депутаты Верховного Совета 
СССР он выдвигался от Кемеров-
ской области. Он рассматривал не 
только Кузнецкий металлурги-
ческий комбинат, но в некотором 
смысле и весь Кузбасс как своё де-
тище, во всяком случае в созда-
нии Урало-Кузнецкого комбината 
в той конструкции, которая при-
дала Кузбассу роль промышлен-
но-энергетической оси востока 
страны, И. П. Бардин принимал 
непосредственное участие и чув-

ствовал ответственность в этом 
великом деле до конца жизни.   

Конференция стала ещё одной 
вехой «врастания» Бардина в судь-
бу Кузбасса, историю Новокузнец-
ка. Исключительное внимание к 
проблемам региона, озвученным в 
докладах, и пути их решения, при-
нятые в итоговых резолюциях, – 
всё это проявление той реальной 
значимости, которую придава-
ли Кузбассу. Эта значимость под-
креплялась тем огромным резуль-
татом, который Кузбасс выдавал 
на-гора и в 1930-е годы, и в годы 
войны, и тем огромным потенциа-
лом, который был заложен и в его 
недрах, и в его людях, которых в 
то время было принято называть 
(соединяя их со средствами произ-
водства) производительными си-
лами. Это была объективная ре-
альность. Но направить энергию 
государственной машины в нуж-
ное русло – здесь нужна особая, 
скажем так, тонкая работа, кото-
рую и взял на себя обладающий ав-
торитетом на самом высоком уров-
не И. П. Бардин.

Итогами конференции наш 
знаменитый «академик в тужур-
ке» (как его называли соратники 
на Кузнецкстрое) вполне мог быть 

доволен. Кузбасс получил новый 
виток развития, причём не только 
в области промышленности (что 
в конце концов было ожидаемо), 
но и в социальной сфере. В самом 
Новокузнецке вскоре после 1948 
года, как грибы после дождя, на-
чинают вырастать монументаль-
ные клубы, сразу же поименован-
ные дворцами культуры. Находят 
разрешения вопросы, связанные 
с отдалёнными так называемы-
ми шахтёрскими посёлками Бай-
даевка, Зыряновка, Абашево, ко-
торые на тот момент уже давно 
были связаны всеми нитями с го-
родом, но так и не входили офици-

ально в его черту. И вскоре после 
конференции Новокузнецк окру-
глил восточные границы за счёт 
этих районов. Вопросы здраво-
охранения, образования и прак-
тически новое для того времени 
обращение к экологии – всё это 
было не просто темой академи-
ческого выступления, но и нашло 
практическое выражение в но-
вых больницах, школах, ГИДУВе, 
обосновавшемся в Новокузнецке, 
и многих других вещах, которые 
сыграли положительную роль 
для дальнейшего поступательно-
го развития Новокузнецка, как, 
впрочем, и всего Кузбасса.

ŉкадеŵик в Żужурке

– Достижениями конференции 
по изучению производительных 
сил Кузбасса стали ближайшие 
и отдалённые положительные 
результаты развития всех сфер 
жизни Прокопьевска. Но особо 
хотелось бы отметить вклад не-
которых учёных, участвовавших в 
конференции и сделавших много 
для развития нашего города. 

Имя Василия Ивановича Явор-
ского, советского геолога, палеон-
толога, доктора геолого-минерало-
гических наук, профессора, учёного 
в области угольных месторождений, 
одного из ведущих исследователей 
Кузбасса, Героя Социалистического 
Труда, известно практически каж-
дому прокопчанину. 

Исследованиями Прокопьев-

ского и Киселёвского месторожде-
ний занимались и другие геологи, 
но всё же Прокопьевское место-
рождение можно с полным правом 
назвать детищем Василия Ивано-
вича Яворского.

Применявшийся геологами ме-
тод работ позволил им открыть 
уникальное Прокопьевско-Кисе-
лёвское месторождение угля, за-
нимающее первое место в Кузнец-
ком бассейне по запасам коксовых 
углей.

Именно по итогам исследова-
ний Яворского будет составлена 
первая подробная геологическая 
карта района. Он первым начал 
его основательное изучение, ука-

зал места, где провести первые 
штольни.

Именно с именем Василия 
Ивановича в дальнейшем связа-
но строительство новых шахт на 
разведанных запасах угля в Про-
копьевске. Яворский лично давал 
рекомендации по размещению и 
строительству шахт, названных 
позднее «Коксовая» и им. Воро-
шилова.

Деятельность этого челове-
ка трудно переоценить. Из 70 лет 
на посту геолога-поисковика – 43 
полевых сезона исследований в 
Кузбассе, 192 из 212 научных ра-
бот посвящены Кузбассу. Основ-
ные награды Василий Иванович 

получил за исследование Кузбас-
са. За научный труд «Кузнецкий 
каменноугольный бассейн» Гео-
графическое общество удостоило 
его медали им. Пржевальского. В 
1935 году за исследования наше-
го бассейна он был удостоен науч-
ной степени доктора геолого-ми-
нералогических наук без защиты 
диссертации. После войны, в 1946 
году, получил Сталинскую пре-
мию в благодарность за открытие 
группой Яворского Прокопьев-
ско-Киселёвского угольного рай-
она, выручившего коксующимися 
углями оборонную промышлен-
ность в годы Великой Отечествен-
ной войны.

Николай Андреевич Чинакал – 
советский учёный в области гор-
ного дела, создатель первой пере-
движной крепи (щит Чинакала) 
и щитовой системы разработки 
мощных крутопадающих пластов 
угля, член-корреспондент Акаде-
мии наук СССР, директор Инсти-
тута горного дела Сибирского от-
деления АН СССР, заслуженный 
деятель науки и техники РСФСР, 
Герой Социалистического Труда. 

Его детище – щитовая система, 
проходившая испытания на шах-
тах Прокопьевска. 

В 1939 году издаётся приказ 
заместителя наркома топливной 

промышленности К. К. Карташо-
ва поставить эти работы в эксплу-
атационном масштабе. В трестах 
«Прокопьевскуголь» и «Сталин-
уголь» внедрение щитов начи-
нается в директивном порядке. 
Щиты монтируют на шахтах «Зи-
минка», им. Ворошилова, им. Ста-
лина. Уже в 1940 году на Проко-
пьевском руднике число щитовых 
забоев увеличивается вдвое.

С началом Великой Отече-
ственной войны Николай Андре-
евич полностью переключается 
на практическую помощь шахтам 
Кузбасса. Стране был нужен кок-

сующийся уголь, а щиты Чинака-
ла позволяли увеличивать добычу 
в три – четыре раза. В щитовых за-
боях в 1,5 раза повышалась произ-
водительность труда, вдвое мень-
ше требовалось крепежного леса, 
значительно уменьшались поте-
ри угля.

В марте 1943 года по итогам 
работы за 1942 год заведующий 
шахтой «Коксовая» имени Стали-
на М. Н. Маркелов, главный инже-
нер шахты В. Е. Меркулов, брига-
дир забойщиков Ф. В. Миронов и 
автор системы Н. А. Чинакал за 
разработку и внедрение щитовой 

системы добычи угля были удо-
стоены Сталинской премии тре-
тьей степени. Щитовая система 
получила безоговорочное при-
знание и превратилась в основной 
способ повышения добычи коксу-
ющихся углей в Кузбассе.

Эта технология добычи по-
зволила фактически одному Куз-
нецкому бассейну во главе с Про-
копьевским рудником снабжать 
металлургию Советского Сою-
за. Если в 1940 году Кузбасс от-
правил металлургам Советского 
Союза около 7 миллионов тонн 
углей коксующихся марок, то в 
1945 году – более 12 миллионов 
тонн, вдвое больше. Эти милли-
оны были выданы главным обра-
зом с применением щитовой си-
стемы Николая Андреевича. 

Сегодня Прокопьевск посте-
пенно уходит от угольной моно-
зависимости, но всё же основ-
ной сферой развития продолжает 
оставаться угольная. Вместе с тем 
строятся и развиваются другие 
промышленные предприятия. 
Будущее Прокопьевска связано 
с развитием машиностроитель-
ной отрасли, постепенной гази-
фикацией города, внедрением 
передовых технологий, а также 
социальных, культурных и обра-
зовательных программ.

ŊоŬаŻые недра ŘрокоŸƅевска

СВЕТЛАНА ВЛАДИМИРОВНА ГАФАРОВА,
директор Прокопьевского 
краеведческого музея:

// цитата

  КУЗБАСС – 
ƜТО ВЕЛИЧАЙШАѲ 
СОКРОВИЩНИƕА 

ƜНЕРГЕТИЧЕСКИХ 
РЕСУРСОВ МИРОВОГО 
ЗНАЧЕНИѲ. ПО 
ЗАПАСАМ УГЛѲ ОН 
ПРЕВОСХОДИТ ПОЧТИ 
ВСЕ СТРАНЫ МИРА. 
ОДИН ТОЛЬКО КУЗБАСС 
ОБЛАДАЕТ БОЛЬШИМИ 
ЗАПАСАМИ КАМЕННОГО 
УГЛѲ, ЧЕМ ТАКИЕ 
БОГАТЫЕ УГЛŶМ 
СТРАНЫ, 
КАК АНГЛИѲ 
И ГЕРМАНИѲ. 
ОН ѲВЛѲЕТСѲ 
САМЫМ МОЩНЫМ 
КАМЕННОУГОЛЬНЫМ 
БАССЕЙНОМ В СССР», – 
И. П. БАРДИН, 
ВИƕЕ̬ПРЕЗИДЕНТ 
АКАДЕМИИ НАУК 
СОƝЗА ССР, АКАДЕМИК.

 Фото ǀ.ǆ. ǝворского и ǋ.А. Ǖинакала из архивов Ǎрокоǭьевского 
краеведческого музея.

őŰуƀение 
ŵеждуреƀенскоŲ кŴадовоŲ

ИРИНА ВЛАДИМИРОВНА КУЛИКОВА,
заместитель директора Краеведческого 
музея г. Междуреченска:

активные геологоразведочные ра-
боты угольных месторождений 
Томусы. В 1949 году Георгий Пав-
лович Радченко с помощниками, 
используя карты Яворского, начал 
работы в среднем течении реки 
Ольжерас, забираясь всё глубже и 
глубже по ущелью. Обнаруженные 
выходы и взятые пробы показали: 
открыто уникальное месторожде-
ние жирных коксующихся углей. 
По названию местности оно полу-
чило название «Распадское». Воз-
главляемая им группа геологов 
подготовила всю характеристи-
ку угольных пластов Томусы для 
проекта первой шахты и безотла-
гательного освоения угленосного 
края, констатировав: в междуре-
ченской кладовой обнаружена де-
вятая часть запасов угля всего Куз-
басса.

Посетителям музея на выстав-
ке представлена коллекция из 
фондохранилища, состоящая из 
различных образцов угля Тому-
синского и Сибиргинского место-
рождений. 

Одним из руководителей орг-
комитета конференции 1948 года 
был академик Лев Дмитриевич 
Шевяков. Лев Дмитриевич – экс-
перт проекта одного из первых и 
самых сложных угольных пред-
приятий в городе Междуреченске 

– шахты «Томусинская 5-6», кото-
рой в 1964 году было присвоено 
его имя – Шевякова. Шахта стала 
не просто его творением, она яв-
ляется судьбоносной для города 
и страны. 

// цитата

  ПОЧЕМУ ПЕРВАѲ 
КОНФЕРЕНƕИѲ 
ПО ИЗУЧЕНИƝ 

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫХ 
СИЛ, ОРГАНИЗУЕМАѲ 
АКАДЕМИЕЙ НАУК СССР 
СОВМЕСТНО 
С ГОСПЛАНОМ, СОЗВАНА 
ИМЕННО В КУЗБАССЕ� 
ПОТОМУ ЧТО КУЗБАСС 
– ОДНА ИЗ ТВЕРДЫНЬ, 
НА КОТОРЫХ ЗИЖДЕТСѲ 
МОГУЩЕСТВО НАШЕГО 
ГОСУДАРСТВА», –
АКАДЕМИК 
Л. Д. ШЕВѲКОВ.

 Фото из фондов 
краеведческого музея 
Междуреченска.

 Фото из архива газеты «Кузбасс».
 Фото из архива газеты «Кузбасс».

 Фото из архива газеты «Кузбасс».
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  Ǎрофессор КемǁǑ А. ƿ. Коновалов. Фото Александры Ǜндерс.

ŘроекŻы 
ŵасƁŻаŪноŬо раŰвиŻиƈ

В 1948 году с одним из ключевых до-
кладов о развитии кузбасских террито-
рий выступил Александр Иванович Пу-
лях, секретарь Кемеровского обкома 
ВКП(б) по пропаганде и агитации. В его 
докладе звучит мысль, что за бурным ро-
стом экономики, строительством новых 
предприятий появятся новые города и 
будет расти численность существующих 
населённых пунктов. На конференции 
в докладах участников назывались раз-
ные цифры по численности городского 
населения, что объясняется неоднознач-
ным видением их перспектив и промыш-
ленного облика. Например, в докладе 
А. И. Пуляха приводятся следующие дан-
ные: «Численность городского населения 
области к 1965 году должна превысить 
2,5 миллиона человек. Население горо-
дов к этому времени будет составлять: в 
Кемерове – 400–450 тыс. чел., Сталинске 

– 350–400 тыс. чел. Прокопьевске – 260 
тыс. чел., Ленинске-Кузнецком – 170 тыс. 
чел., Киселёвске – 150 тыс. чел, Анжеро-
Судженске – 130 тыс. чел., Осинниках – 
110 тыс. чел., Белове – 130–150 тыс. чел., 
Гурьевске – 60 тыс. чел., Тайге – 50 тыс. 
чел., Салаире – 40 тыс. чел. и Мариинске – 
60–70 тыс. чел.».

̓ородͯкое ͯͰроиͰеͩͺͯͰво
Особо докладчик отмечал, что в горо-

дах почти нет административных зданий. 
А местные советы и городские организа-
ции размещены в различных неприспо-
собленных, нетиповых зданиях ведомств 
и жилых домах. Поэтому А. И. Пулях 
был убеждён в том, что «города Кузбасса 
должны стать красивыми и благоустро-
енными».  

Как отметил Александр Коновалов, 

А. И. Пулях же выступал инициатором 
создания в Кузбассе сети театральных и 
музейных учреждений, в том числе те-
атра оперы и балета. Особое место здесь 
занимало планирование областного цен-
тра: «Архитектура, планировка, уровень 
коммунального хозяйства, санитарный 
режим и благоустройство г. Кемерово как 
областного центра должны соответство-
вать последнему слову советского градо-
строительства». Соответственно, здесь 
должны быть построены монументаль-
ные здания и сооружения высокого архи-

тектурного класса и прежде всего – мно-
гоэтажное здание Дома советов, театр 
оперы и балета, комплексный научно-
исследовательский институт Академии 
наук СССР, политехнический институт, 
областная поликлиника и другие обще-
ственные здания и красивые кварталы 
жилых домов. 

Инициативу создания Кемеровского 
комплексного института Академии наук 
СССР поддержал председатель президи-
ума Западно-Сибирского филиала Ака-
демии наук СССР академик А. А. Скочин-

ский. Однако тогда идею так и не удалось 
реализовать.

А вот строительство в областном цен-
тре театра оперы и балета началось со-
всем недавно. Напомним: Кемерово стал 
одним из четырёх городов, в которых 
по поручению президента РФ строятся 
культурные кластеры. В кузбасский куль-
турно-образовательный комплекс входят 
театр оперы и балета (филиал Государ-
ственного академического Мариинского 
театра), филиал Русского музея, Кузбас-
ский центр искусств с универсальным и 
концертным залами, филиал Российско-
го государственного института сцени-
ческих искусств со Школой креативных 
индустрий и общежитием, фондохрани-
лище с реставрационным центром, два 
дома – для преподавателей и артистов.

̀рͳиͰекͰͱрͫе доͪиͫͫ͟Ͱ 
в крͱͭͫͳ ͢ород͟ͳ ͉ͱͦͯͯ͟͟͠

В крупных городах Кузбасса планиро-
валось возвести грандиозные архитек-
турные сооружения. В областном центре 
Кузбасса одним из наиболее величествен-
ных зданий становится 12-этажный Дом 
советов. Главный архитектор Государ-
ственного института проектирования го-
родов (ГИПРОГОРа) и Бюро по Кузбассу 
Борис Светличный на заседании 20 но-
ября 1948 года предлагал построить его 
на центральной городской площади на 
вершине Заискитимского холма, высоко 
над рекой (в районе современного цир-
ка). Здание должно было хорошо обозре-
ваться со всех точек города и его окрест-
ностей, а также и с реки. Главная площадь 
должна была соединиться с вокзалом 
Магистральной улицей, на которой пла-
нировалось обустроить широкий бульвар 
(ныне проспект Ленина).
Окончание на стр. VII.

ŗŬроŵныŲ инŻерес куŰŪассовſев как в ���� Ŭоду� Żак и �� ŴеŻ сŸусŻƈ выŰываƇŻ ŵаŻериаŴы 
конŽеренſии� ŸосвƈƂƉнные воŸросаŵ раŰвиŻиƈ куŴƅŻуры� Űдравоохранениƈ� ŬородскоŬо 
хоŰƈŲсŻва� ŬрадосŻроиŻеŴƅсŻва и раŲонноŲ ŸŴанировки� ŗ Żоŵ� какие ŸроекŻы 
иŰ ŸредŴоженных ŪыŴи реаŴиŰованы� а какие ȟ неŻ� расскаŰаŴ на ŴекŻории в œуŰŪасскоŵ 
ŬосударсŻвенноŵ краеведƀескоŵ ŵуŰее ŸроŽессор œеŵŌŜ ŉŴександр Ŋорисовиƀ œоноваŴов

М͟Ͱериͩ͟ иͦ ͭреͦеͫͰ͟ʹии ̀� ́� ͉оͫовͩ͟ов͟�

  ǂом советов в Кемерове, изначально заǭроектированныǧ на вершине Заискитимского холма. ǎǁА в г. Самара. 

НАЧИНАѲ С 1��� ГОДА ЖИЛИЩНО̬
БЫТОВОЕ И КУЛЬТУРНОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО ВО ВСЕХ 

ГОРОДАХ ОБЛАСТИ БУДЕТ ВЕСТИСЬ 
ПРЕИМУЩЕСТВЕННО МНОГОƜТАЖНОЕ 
СО ВСЕМИ ВИДАМИ БЛАГОУСТРОЙСТВА. 
ГОРОДА ОБЛАСТИ В БЛИЖАЙШИЕ ДВА̬
ТРИ ГОДА ПОЛУЧАТ НОВЫЕ ЗДАНИѲ 
ДЛѲ ТЕАТРОВ В КЕМЕРОВЕ, ЛЕНИНСКЕ̬
КУЗНЕƕКОМ, ПРОКОПЬЕВСКЕ. БУДЕТ 
ПОСТРОЕНО НЕСКОЛЬКО ДЕСѲТКОВ 
КЛУБОВ И ДВОРƕОВ КУЛЬТУРЫ, РѲД 
КРУПНЫХ СПОРТИВНЫХ СООРУЖЕНИЙ, 
БОЛЬНИƕ ПОЛИКЛИНИК, ШКОЛ И Т. Д. 
ОПРЕДЕЛИТЬ ПРАВИЛЬНЫЕ ПУТИ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВА В КУЗБАССЕ – 
ОДНА ИЗ ВАЖНЕЙШИХ ЗАДАЧ 
НАШЕЙ КОНФЕРЕНƕИИ», – 
Е. Ф. КОЛЫШЕВ, СЕКРЕТАРЬ 
ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА ВКП(Б).



86 (27215)   // Четверг, 16 ноября 2023 VIIКонференция-2023

Окончание. Начало на стр. VI.

͏ͦ͟виͰие 
ͱ͵реͥдеͫий о͠рͦ͟овͫ͟иͽ

В сфере здравоохранения предусматрива-
лась организация в Кемерове санитарно-гиги-
енического института, института гигиены тру-
да и профзаболеваний с клиниками, а также 
института ортопедии и травматологии. Здания 
этих научно-исследовательских учреждений 
предлагалось возвести за счёт средств мини-
стерств угольной, металлургической и хими-
ческой промышленности.

Требовалось организовать в городе Кеме-
рово институты: политехнический, хими-
ко-технологический с факультетами горным, 
строительным, машиностроительным, меди-
цинский институт, планово-экономический и 
институт инженеров коммунального хозяй-
ства с факультетом архитектуры и градостро-
ительства.

За 1951–1965 года в Кемеровской области 
намечалось построить здания 1 450 школ на 
500 тыс. мест, в том числе 860 городских школ 
на 350 тыс. мест и 590 сельских школ на 150 
тыс. мест. Большое внимание уделялось си-
стеме внешкольного воспитания. В Кемерове и 
Сталинске (Новокузнецке) предусматривалось 
строительство дворцов пионеров, домов худо-
жественного воспитания, детских стадионов, 
детских спортивных школ и технических стан-
ций, станций юных мичуринцев и экскурсион-
но-туристических станций. К 1965 году техни-
ческие станции и станции юных мичуринцев 
должны были появиться во всех городских и 
районных центрах Кузбасса.

На конференции высказывались предло-
жения построить много стадионов, лыжных 
и конькобежных баз, а также водные стан-
ции. Так, хороший стадион должен быть в каж-
дом городе Кузбасса. В Кемерове, Сталинске 
и Прокопьевске – площадью не менее 10 гек-
таров каждый, а в остальных 8 городах об-
ластного подчинения – площадью не менее 5–
6 гектаров каждый, а также нужно вести стро-
ительство лыжных баз и лыжных трампли-
нов, 6 водных станций, 3 домов физкультуры 
и автомотоклубов – в Кемерове, Сталинске и 
Прокопьевске, 11 зимних спортивных залов, 
5 зимних бассейнов, 2 велотреков в Кемерове 
и Сталинске. 

͎ͩͫ͟ рͦ͟виͰиͽ ͯоʹиокͱͩͺͰͱр-
ͫой иͫͲрͯ͟ͰрͱкͰͱр

«Для удовлетворения потребностей населе-
ния во всех видах искусства потребуется стро-
ительство в городах Кузбасса не менее 10–12 
театральных зданий, в том числе областного 
театра оперы и балета, двух театров юного 
зрителя в Сталинске и Кемерове. 

Помимо строительства зданий драматиче-
ских театров в Кемерове и Сталинске намеча-
лось их сооружение также в Прокопьевске, Ле-
нинске-Кузнецком, Анжеро-Судженске, Юрге, 
Белове, Киселёвске, Мариинске и будущем Меж-
дуреченске».

В планах было возвести здания городских 

краеведческих музеев: в Сталинске – на 1 800 
кв. метров экспозиционной площади, в Про-
копьевске – на 1 500 кв. метров, в Ленинске-
Кузнецком, Анжеро-Судженске и Осинниках 

– на 1 тыс. кв. метров. Предусматривалось ре-
ставрировать как исторический памятник кре-
пость в Старо-Кузнецке.

Особо оговаривалось, что в проектирова-
нии и строительстве зданий учреждений куль-
туры следовало обеспечить создание наиболее 
совершенных образцов зрелищных объек-
тов, богато архитектурно оформленных как 
с внешней стороны, так и внутри.

В каждом промышленном посёлке и горо-
де численностью более 50 тыс. человек, а так-
же в городах с районным делением к 1965 году 
предлагалось создать сеть культурно-просве-
тительских учреждений: городскую массовую 
библиотеку с фондом в 45–55 тыс. томов, дет-
скую библиотеку с фондом в 35–45 тыс. то-
мов каждая, кинотеатр на 500 мест. Член Ко-
митета по делам культурно-просветительных 
учреждений при Совете Министров РСФСР 
В. А. Ковшаров полагал необходимым в об-
ластном центре разместить библиотеку с ко-
личеством книг в миллион томов.

«Кроме того, надо организовать, по крайней 
мере, два симфонических оркестра, ансамбль 
песни и пляски, а также иметь областную фи-
лармонию. С этой целью следует запроектиро-
вать строительство специального здания об-
ластной филармонии с концертным залом на 
700 мест, а также построить в городах 10 зда-
ний для детских музыкальных школ и 2 – в Ке-
мерово и Сталинске для музыкальных училищ, 
а также предусмотреть возведение в Кемерове 
художественного и хореографического учили-
ща. Необходимо создать Дом народного твор-
чества, построить здания картинной галереи и 
Дома работников искусств в Кемерове и Ста-
линске».

Также речь шла о строительстве при каж-
дом крупном предприятии благоустроенно-
го клуба или Дома культуры. В качестве не-
зыблемого принципа должно быть принято, 
что в проектах новых промышленных пред-
приятий предусматривается создание клубов 
с помещениями для библиотек, кружковых 
занятий, с лекционными аудиториями, гим-
настическими залами, создание открытых 
садов культуры и отдыха, спортивных площа-
док, стадионов и других культурно-просвети-
тельных учреждений. 

М͟Ͱериͩ͟ иͦ ͭреͦеͫͰ͟ʹии ̀� ́� ͉оͫовͩ͟ов͟�

  ǆзначальныǧ ǭроект Кемеровского горного института 
архитектора ǁǆǍǎǌǀǑЗа ǉ. Комаровоǧ. 
Фото из архива редакции газеты «Кузбасс».

ВМЕСТЕ С РОСТОМ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ДОЛЖНЫ РАСТИ КУЛЬТУРА 

И БЛАГОУСТРОЙСТВО ГОРОДОВ 
КУЗБАССА. ДОСТАТОЧНО СКАЗАТЬ, 
ЧТО ЗА БЛИЖАЙШИЕ 15 ЛЕТ 
В КУЗБАССЕ ДОЛЖНО БЫТЬ ПОСТРОЕНО 
ДО 10–12 МИЛЛИОНОВ КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ ЖИЛОЙ ПЛОЩАДИ», – 
Е. Ф. КОЛЫШЕВ, СЕКРЕТАРЬ 
ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА ВКП(Б).

  ǁлавныǧ фасад ǂома физкультуры в Ǎрокоǭьевске. 
Фонд ǁǆǍǎǌǁǌǎа. ǎǁА в г. Самара.

  Ǎервоначальныǧ ǭроект Сталинского драматического театра. 
1954 год. ǆз фонда ǁǆǍǎǌǁǌǎа. ǎǁА в г. Самара.

Материалы приложения подготовила Оксана Сохарева.

  ǁородскоǧ сад на берегу р.ǐомь. Фото указывает на близость 
ǐǛǔ и загрязнение территории сада дымовыми газами и выбросами 
золы. 194� год.

ȣа конеренɓии обсуждались вопросы ɚкологии. 
В частности, важнейшим мероприятием в улучшении санитар-
но�гигиенического режима городов и в первую очередь 
Кемерова, ȧталинска, ȼелово является локализаɓия задымлен-
ности путем гидрозолоулавливания на всех котлах Кемеров-
ской ȟȦɉȧ, газоулавливания на азотно�туковом и анилино�кра-
сочном заводах, на ɚлектростанɓии, коксовом и доменном ɓе-
хах КȢК и сооружения улавливателей сернистых газов 
на ȼеловском ɓинковом заводе.
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В КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ 
КАРТОФЕЛЕВОДАМИ 

А. Е. КАРТАВОЙ, 
А. К. ƝТКИНОЙ 
НА ПРОТѲЖЕНИИ 
МНОГИХ ЛЕТ ДОКАЗАНО, 
ЧТО МОЖНО ВЫРАЩИВАТЬ 
УРОЖАИ, ПРЕВЫШАƝЩИЕ 
САМЫЕ ВЫСОКИЕ 
МИРОВЫЕ РЕКОРДЫ»,– 
А. Г. ЛОРХ, 
ПРОФЕССОР, ДОКТОР 
СЕЛЬСКОХОЗѲЙСТВЕННЫХ 
НАУК. 

Мировой рекорд
Среди участников конферен-

ции 1948 года мы видим извест-
ные всему миру имена кузбас-
ских картофелеводов – Героев 
Социалистического Труда: зве-
ньевой колхоза «Красный пе-
рекоп» Анны Кондратьевны 
Юткиной и звеньевой колхоза 
«Путь новой жизни» Анны Ефи-
мовны Картавой. 

Вот как пишет газета «Куз-
басс» от 23 ноября 1948 года о 
работе сельскохозяйственной 
секции на конференции:

«На утреннем заседании сель-
скохозяйственной секции про-
должались прения по всем за-
слушанным докладам. В прениях 
выступили около 50 человек, в 
том числе Герои Социалисти-
ческого Труда А. Е. Картавая и 
А. К. Юткина, специалисты Си-
бирского научно-исследова-
тельского института сельского 

хозяйства, Сибирского научно-ис-
следовательского центра живот-
новодства и других научных уч-
реждений, агрономы, зоотехники, 
ветврачи, председатели колхозов. 
Выступавшие в прениях внесли 
много ценных предложений, раз-
вивающих и уточняющих основ-
ные положения, выдвинутые в до-
кладах на секции.

Напомним, что за достиже-
ние рекордного урожая карто-
феля в 1331 центнер с гектара 
колхозникам звена А. К. Ютки-
ной присуждено почётное зва-
ние лауреата Сталинской пре-

мии. Этот большой урожай был 
ею собран в 1942 году. Но обыч-
но звено собирало около 500 ц/
га. Выступая на секции, Анна 
Юткина рассказывала о секре-
тах высоких урожаев: «Большое 
значение имеет удобрение сухим 
толчёным птичьим помётом, 
смешанным с калийной солью, а 
также яровизация картофе-
ля. Яровизацию мы проводим по 
40–50 дней и ростки бывают зе-
лёные, крепкие и не длиннее двух 
сантиметров. Своевременное 
рыхление, хороший уход и полив 
в сухое лето являются гаранти-

ей высоких урожаев. Надо учить 
людей, передавать им опыт луч-
ших картофелеводов, и они нас 
ещё догонят и перегонят».

Анна Картавая со своим зве-
ном также боролась за высокие 

урожаи. В 1946 году её звено до-
билось сбора картофеля 1 277 ц/га 
на участке площадью в 3 гекта-
ра. Её секрет состоял в закрепле-
нии участков за звеньями, кото-
рые за ними бережно ухаживали, 
проводили задержание влаги, 
вносили органические и мине-
ральные удобрения. Особое зна-
чение Анна Картавая уделяла 
трудовой дисциплине, соцсорев-
нованию, росту производитель-
ности труда, внедрению инди-
видуальной сдельщины, то есть 
когда каждый работник получал 
индивидуальное задание и его 
выработка учитывалась обосо-
бленно.

Несмотря на эти, казалось бы, 
простые секреты, до сих пор ни-
кто в мире не может превзойти 
результаты наших карофелево-
дов. Как отмечает Сергей Ше-
шуков, директор музея-заповед-
ника «Мариинск исторический», 
таких ударных бригад в Мари-
инском районе было немало. Из 
восьми Героев Социалистиче-
ского Труда в районе семь – кар-
тофелеводы. 

Родина высоких урожаев 
В конференции 1948 года принимали 
участие видные умы сельскохозяйственной 
науки, задачей которой было обеспечить 
рост показателей отраслей сельского 
хозяйства, а главное – накормить население 
региона. Учёные в докладах рассказывали 
о проблемах и задачах, которые стояли 
перед селянами Кузбасса в первом военном 
пятилетии. Поднимались вопросы по укре-
плению пригородного сельского хозяйства 
вокруг промышленных центров, развитию 

электрификации сельского хозяйства, 
росту урожайности полевых культур 
и многие другие. 
На конференции-2023 также 
будут обсуждаться важнейшие 
вопросы отрасли: обеспечения жителей
Кузбасса качественным продовольствием 
и продукцией глубокой переработки, 
наращивания экспортного потенциала, 
повышения конкурентоспособности 
кузбасской сельхозпродукции.

 Знатные картофелеводы страны А. Е. Картавая (слева) 
и А. К. Юткина, заключившие договор на соцсоревнование 
за высокие урожаи картофеля в 1945 году. 
Снимок М. Зильбермана из газеты 1945 года.

// из резолюции  
   конференции 

«Перед сельским хозяйством 
Кемеровской области постав-
лена задача – полностью обе-
спечить население Кузбасса, 
которое за предстоящие 15 лет 
увеличится в несколько раз, 
хлебом, мясом, молоком, ово-
щами и другими продуктами».

// из резолюции конференции 
«В годы Великой Отечественной войны колхозное крестьянство и ра-
бочие совхозов области вложили много труда для того, чтобы в труд-
ных условиях войны давать необходимые продукты сельского 
хозяйства героическим рабочим Кузбасса, сыгравшим огромную роль 
в развитии оборонной промышленности нашей страны».

 Фото из архива газеты «Кузбасс».




